



Juan José Castro,
Coordinador Técnico del Proyecto.

Jaime me había pedido que yo tratara de resumir o dar una apreciación general del taller. Yo he participado de casi todas las actividades del taller. Solo ayer que me tuve que ausentar de la actividad social, pero si me impresionó mucho el resultado del trabajo de los grupos. Creo que lo que queríamos lograr lo estamos logrando: que veamos de los proyectos y de los estudios básicos y que veamos cómo construimos el Plan Estratégico de Acción. Para tomar un sólo ejemplo: hay una cierta confusión acerca de lo que es el sistema de información del proyecto. En la propuesta del Plan Estratégico de Acción tiene que haber cosas de mucha importancia que permitan gerenciar este Plan, tenemos que tener un sistema de información gerencial que sea actualizable, que cruce muchas variables, que esté dedicado a lo que son sectores económicos sociales, no solo lo que es el medio natural, esa es la aspiración.

Posiblemente Pro-cuenca deba conseguir primero la experiencia técnica y segundo los fondos para implementar un sistema de información gerencial para la

cuenca del Río San Juan, eso no lo hemos hecho. Vamos a hacerlo como parte de todo eso –como ya algunos de ustedes lo percibieron o lo hablaron – tendrá que haber un programa financiado por cuenca San Juan o por alguno de sus socios, de monitoreo permanente de recursos hídricos, no podemos seguir sin información. La estación que estaba en los Chiles ya no existe, entonces ya no hay información del Río pero para Pro-cuenca San Juan lo necesitamos. No podemos seguir con lo que Don Max Campos llama “la puerta de entrada de huracanes y ciclones a Centroamérica” y cero información y registros de lluvias, etc. Tenemos que tener un sistema de información que esté funcionando permanentemente y siendo mejorado, para mejorar la calidad de los habitantes de la cuenca que es el objetivo final, y por supuesto tener un buen manejo de los recursos hídricos.

De manera que yo me siento muy complacido por los resultados que he visto hasta ahora, lo he compartido con las personas con que trabajo directamente y los colegas de Nicaragua y creo que todos estamos contentos por las muy buenas ideas que han surgido y que ustedes han tenido que son

elementos para armar el Plan Estratégico de Acción. Lo otro que va a suceder es que muy pronto va a haber en Nicaragua un evento paralelo a este con los actores de Nicaragua y dentro de unos días – todos ustedes van a ser invitados- vamos a tener un taller de participación pública binacional en que vamos a tratar de juntar los esfuerzos de ambos en una propuesta de recomendaciones y lineamientos estratégicos para el Plan de Acción.

Yo creo que aquí lo que han salido son lineamientos para el Plan, por supuesto se han apuntado problemas de ejecución que comienzan y tenemos una serie de problemas de la coyuntura, pero yo creo que lo importante es que tengamos además la vista puesta en el horizonte, el horizonte nuestro da hacia el Plan Estratégico de Acción como mecanismo de ejecución, de implementación.

Jaime Valverde,
Consultor Aspectos Institucionales

En lo personal yo al igual de Juan José estoy muy satisfecho con el resultado del trabajo global en el sentido de que me parece que se incorporaron, en este taller, la discusión por ejes temáticos según componentes y según ejes transversales que es una actividad que no habíamos realizado en los anteriores talleres. En estos la discusión estuvo más centrada en los proyectos que se presentaban y en los arreglos institucionales que

eran necesarios para ejecutar esos proyectos y a partir de este taller empezamos a pensar de una manera -diría yo- según componentes, según ejes, más de cara a la formulación del PEA, y me parece que es el valor agregado de este taller.

Yo les agradezco mucho a todos y todas por la participación tan entusiasta y positiva que hubo e invitarlos al taller binacional, que posteriormente se les convocará. Creo que hay una cosita que se podría retomar en este taller y que fue planteada por el grupo que trabajó en “sistema de información. La importancia de estructurar un mínimo, lograr algunos mecanismos de coordinación, diseñar algunas actividades, reuniones para cada componente. Que los grupos de Participación pública, Acciones estratégicas, Sistema de información y otros que se conformaron, logren una dinámica propia con sus objetivos métodos de discusión, etc.; acuerpados hasta donde se pueda por la unidad técnica. Que se logre generar esa dinámica, sería realmente un gran aporte al proceso y sobre todo articular estos componentes y grupos con los grupos que se van a conformar en el taller nacional de Nicaragua. Allí estaríamos dando un gran paso hacia delante en la perspectiva que nos estamos proponiendo. Sin más yo le daría la palabra a don Víctor Brodersohn Director de la Oficina de la OEA en Costa Rica, para que nos dirija un mensaje de clausura.

Víctor Brodersohn,
Director Oficina OEA en Costa Rica:

Muy bien. Estamos hoy terminando lo que ha sido una jornada y media de intensa actividad, creo que estamos muy satisfechos por la participación de todos ustedes.

Agradecemos especialmente los esfuerzos que han hecho para colaborar en esta reunión y para colaborar en lo que todos nos interesa que es la adecuada y correcta construcción de un proyecto PRO-CUENCA San Juan. La participación de las instituciones públicas, de los ONG, de los organismos internacionales aquí presentes está cambiando la naturaleza de nuestra cooperación técnica que deja de ser una actividad burocrática, una actividad meramente de cooperación técnica para transformarse ayer y parte de esta mañana en algo vivo, en una especie de organismo vivo que está creciendo, que está adoptando recomendaciones y que está moldeando a su saber y entender, el saber y entender de ustedes y de los técnicos participantes. Está adaptando la modalidad y el perfil definitivo que va a tener Pro-cuenca San Juan.

Nosotros lo que hacemos desde la OEA es facilitar la intervención de todos ustedes y esta es nuestra mayor satisfacción, ver que ustedes lo hacen con real dedicación.

Como dijo ayer el compañero de Cahuíta la participación obligatoria

no es efectiva, la participación efectiva es cuando nace de las propias necesidades y del verdadero interés de ustedes, y esto es lo que creo que se ha demostrado en esta jornada y media. Esperamos que esto sea vida de un organismo durante esta jornada y media y esperamos nosotros que esto continúe.

Tenemos muchas expectativas en que ustedes mismos induzcan la continuidad y nosotros contribuiremos con darles seguimientos a nuevas reuniones, que puedan tener un nivel informal o con el grado de formalidad que logre constituirse por ustedes mismos y permita enriquecer las actividades y procesos de este proyecto, especialmente la decisión de constituir comités de coordinación en estos ejes temáticos es fundamental y esperamos que actúe como un organismo vivo y tenga vigencia. Nosotros acompañaremos siempre la vida de este organismo, que es lo que deseamos realmente.

Yo quiero agradecer a todos por el esfuerzo realizado. Quiero agradecer a las instituciones gubernamentales aquí presentes, las ONG, organizaciones representativas de la sociedad que nos acompañan, quiero agradecer a los otros organismos internacionales que nos acompañan y solicitarles la forma de poder hacer más viable y formal la alianza conjunta para impulsar este proyecto Pro-cuenca San Juan y finalmente quiero agradecer a las

representantes del gobierno de Nicaragua que están aquí y muy especialmente a los representantes del MINAE por la brillante realización de esta reunión y por la satisfacción que seguramente ellos igual que nosotros tenemos, de haber logrado crear este organismo vivo que es Pro-cuenca San Juan. A todos les deseamos un feliz regreso. Gracias.



Clausura del Taller

Jorge Bonilla,
Director Nacional del Proyecto

El problema de ser el último es que ya no hay mayor cosa que decir, sin embargo yo quería recalcar dos cosas: una es que la otra semana martes y miércoles tenemos un taller similar en Nicaragua y los días 9 y 10 de mayo tenemos el taller binacional que precisamente nos va permitir interactuar con los homólogos nicaragüenses tanto en proyectos demostrativos, que algunos son binacionales como en los estudios.

En todo caso también quería mencionar que en junio vamos a tener las reuniones del comité consultivo que tuvimos precisamente el año pasado y yo no sé si ustedes recuerdan en qué consistía exactamente. Sin embargo yo considero esto muy importante por el hecho de que ustedes que ahora van ejecutar proyectos y estudios tienen que consultar con una serie de actores que precisamente no vienen a estos talleres y la opinión y recomendaciones que ellos puedan hacer es muy importante. Precisamente porque no podemos tener aquí trescientas, cuatrocientas personas se conformaron estos comités consultivos, que la idea es que vamos nosotros a las diferentes cantones principales, el año pasado recuerdo que hicimos en la Cruz, Guanacaste, una reunión con la gente que correspondía.

Esto yo lo hago a través de los directores de las áreas de conservación que son quienes convocan, pero es muy importante que participen esos actores ya que no participan en estos talleres, porque son las personas que nos pueden dar recomendaciones y sugerencias importantes para poder hacerlas llegar al Consejo Director del proyecto que es el que toma las decisiones.

Para finalizar quiero unirme al agradecimiento de mis compañeros de mesa, a los participantes por el esfuerzo realizado por obtener los objetivos trazados en el taller nacional. Como Unidad Técnica de Costa Rica estamos muy satisfechos por los resultados obtenidos los cuales lógicamente servirán de muy importante insumo para incorporarlos al Plan Estratégico de Acción. Muchas gracias y buen regreso.

